

## MEMORIA 2024 PROYECTO WEND BENEDO, BURKINA FASO

Sumario:

- 1 La Fundación Tienda Asilo de San Pedro de Cartagena
- 2 El proyecto WEND BENEDO
- 3 Notas para entender el momento de Burkina Faso
- 4 La Fundación Tienda Asilo de San Pedro y Wend Benedo
- 5 Presupuesto WEND BENEDO 2024
- 6 Datos 2024 WEND BENEDO
- 7 Entidades colaboradoras con la Fundación Tienda Asilo de San Pedro para Wend Benedo

### 1 FUNDACIÓN TIENDA ASILO DE SAN PEDRO

La Fundación Tienda Asilo de San Pedro es una entidad sin ánimo de lucro, plural, aconfesional y sin orientación política, abierta a toda persona (sin distinción de etnia, confesión religiosa o de cualquier otro tipo) que comparta sus ideales altruistas de lucha por la consecución de un mundo mejor. Fundada en Cartagena hace más de cien años (1894) es una de las fundaciones más antiguas de España. Tiene como finalidad el favorecer la integración social de las personas necesitadas de ayuda, haciendo especial hincapié en la formación, la promoción, la asistencia y la integración social. La Fundación desarrolla para la consecución de sus fines diversos programas de actuación. Dichos programas procuran la promoción de sus usuarios, huyendo del asistencialismo y tratando que sean los usuarios los protagonistas de su propio desarrollo, acompañándoles en su proceso, no dándoles, sino enseñándoles. Los programas de actuación de la Fundación se desarrollan en diversos centros debidamente coordinados entre ellos, los cuales se encuentran legalizados y homologados por la Administración Pública competente en cada caso.

La Fundación forma parte de diversas plataformas locales, regionales y nacionales de lucha contra el SIDA.

Localmente formamos parte de la plataforma de ONGD's. Nacionalmente pertenece a la Asociación de Fundaciones de España y está reconocida por la AECI. Posee el título de Calidad ISO 2009.

En España participamos con FIT (Fundación para la información y tratamiento del VIH-sida) participando activamente en los encuentros y congresos nacionales que se realizan.

En Cartagena, la Fundación Tienda Asilo de San Pedro desarrolla otros tres proyectos:

- el Centro de Formación Profesional Ocupacional de Lo Campano, debidamente homologado, donde se imparten cursos ocupacionales y en el que existe también un centro de integración socio laboral,

- el Taller de Formación Ocupacional de Carpintería y Restauración,
- la casa de acogida "Hogar Torre Nazaret" para enfermos de sida y discapacitados.

El personal laboral de la Fundación lo compone un equipo multidisciplinar formado por 36 trabajadores y 65 voluntarios.

Los dos centros de que dispone la Fundación son propiedad de la misma.

## **2 EL PROYECTO WEND BENEDO**

WEND BE NE DO es un proyecto de la Fundación que supone uno de los mayores soportes al PLAN NACIONAL CONTRA EL SIDA en la zona Norte del país de Burkina Faso (África del Oeste) donde el sida es pandemia y no existe organización alguna en dicha área que atienda a los afectados. La colaboración del proyecto con dicho PLAN es fundamental. El proyecto WEND BE NE DO es único en Burkina Faso como presencia y atención en la Región Centro-Norte, con tres provincias, Bam (Bam), Sanmatenga (Kaya) y Namentenga (Boulsa), con unos 850.000 habitantes en el área de 250 aldeas atendidas. Unos 150.000 habitantes son usuarios potenciales de WEND BE NE DO.

WEND BE NE DO mantiene una excelente relación con el Centro Médico de Kongoussi y el Centro Médico Diocesano de Bam, con colaboración mutua. El proyecto es continuación del iniciado en 2005, con el mismo nombre de WEND BE NE DO.

### **COORDINACIÓN Y DIRECCIÓN DE WEND BE NE DO**

Suzanne OUÉDRAOGO, enfermera y profesora de Biología, religiosa, 68 años, coordinadora del proyecto desde su fundación.

Ha participado en dos etapas de tres meses en el Hogar Torre Nazaret, de la Fundación, y el hospital Santa Lucía, de Cartagena. Periódicamente visita España para intercambios de funcionamiento.

La coordinación desde Occidente, en la Fundación, la realiza Aurelio SANZ BAEZA, vicepresidente de la misma. Ambos están en constante comunicación

Inspirado en las intuiciones de Carlos de FOUCAULD (ir a los más desfavorecidos, en el espíritu de Nazaret, sin triunfalismos ni afán de convencer a nadie de una idea o fe religiosa), el proyecto nace en setiembre de 2004, con la puesta en común en un grupo de personas de toda Burkina Faso con un miembro de la Fundación acerca del grave problema del sida en el país. Este grupo, integrado por miembros de la Fraternité Charles de FOUCAULD, se asesora desde la Fundación Tienda Asilo de San Pedro de Cartagena para la puesta en marcha de algún tipo de recurso que dé

respuesta para paliar la pandemia del sida. Se elige el lugar más difícil, más apartado de la capital, Ouagadougou, más pobre y necesitado y donde los afectados por el VIH no tienen aún una organización que les atienda: el área de Bam y su provincia.

La Fraternité Charles de FOUCAULD de Burkina Faso firma el 1 de enero de 2005 un convenio de colaboración con la Fundación Tienda Asilo de San Pedro de Cartagena, España, convenio que sigue vigente.

En 2005 está consolidado el proyecto y tras estos dos años de funcionamiento ha recibido el reconocimiento de la Prefectura de Kongoussi (provincia de Bam) como Asociación WEND BE NE DO dedicada a la atención de afectados por el VIH, niños huérfanos (bastantes portadores o enfermos) de padres fallecidos por la enfermedad y niños en riesgo de alcanzar dicha situación. La documentación de reconocimiento del Ministerio de de la Administración Territorial y Descentralización de Burkina Faso, a través del Alto Comisariado de Kongoussi (Delegación del Gobierno), Recepissé 2007/0024/MATD/RCNR/PBAM/HC/CAB, figura en el expediente del proyecto en el Ayuntamiento de Cartagena, así como los contratos de trabajo de la coordinadora y de la psicóloga.

El proyecto goza desde su inicio con el apoyo de la Fundación, apoyo que es económico, material (envío de medicinas, material de botiquín y ropa para niños) y de formación, en la persona de la coordinadora, que realiza dos estancias para ello en el Hogar Torre Nazaret, de la Fundación. Desde la Fundación se hace el seguimiento mensual y una vez al año se visita el proyecto sobre el terreno.

Al día de hoy se ha multiplicado el número de usuarios que había en su comienzo y cuenta con 21 voluntarios en Burkina Faso y 67 en España.

El proyecto tiene en la actualidad tres sedes, en Bam, Kaya y Boulsa.

La peculiaridad de WEND BE NE DO radica en la atención a adultos, adolescentes, jóvenes y niños con VIH-sida o en riesgo.

Sus recursos son aportados en un 95 % por la Fundación Tienda Asilo de San Pedro de Cartagena, y Chrétiens pour le Sahel continuará colaborando, así como la parroquia de Saint Denis de París.

WBND trabaja en estas áreas de atención: psicosocial, nutricional, médica y escolarización y educación de los OEV (niños, adolescentes y jóvenes huérfanos o vulnerables)

## El trabajo diario en WBND

Lunes: acogida, entrevistas, consultas, counseling. Martes: visitas a domicilio.

Miércoles: counseling, consultas, estancias de observación, dispensación de antirretrovirales.

Jueves: acogida, entrevistas personalizadas, consulta de observación, dispensación de antirretrovirales.

Viernes: visitas a domicilio.

Sábado: Grupos de Palabra (dinámicas de grupo de auto ayuda y ayuda mutua) Domingo: permanencia y guardias del voluntariado y de la coordinadora mensualmente.

Este trabajo se revisa en el equipo de Bam, compuesto por la coordinadora y el voluntariado.

La participación de los voluntarios en 2024 ha facilitado todas las actividades tanto dentro como fuera de la sede de WBND, en las aldeas. Su experiencia como usuarios algunos de ellos del proyecto ha hecho que bastantes personas se hayan realizado las pruebas de VIH, hayan sido atendidas, no pongan obstáculo para ser visitadas, participen en las actividades programadas y se encuentren formando parte de un grupo humano, no sólo de su propio problema.

El nuevo Centro Polivalente hace posible ese espacio tan deseado para el desarrollo de las actividades de todos los beneficiarios de WEND BE NE D0. Ha sido rehabilitado tras los daños sufridos en el atentado terrorista del 16 de abril 2023, así como la sede, destruida por el huracán en junio 2024.

El vehículo, Toyota Hylux, adquirido por la Fundación en 2017, es un medio importante para trabajar en el proyecto, para las visitas a las aldeas, a la capital, el traslado de enfermos, materiales, etc.

Los principios fundamentales de la intervención de la estructura en la lucha contra el SIDA se han definido como sigue:

- 1 La amistad con toda persona infectada o declarada afectada,
- 2 El derecho a recibir una atención global de cualquier afectado sea cual sea el sexo, edad, rango social, entorno o religión
- 3 El respeto de la confidencialidad con respecto a cualquier persona infectada o afectada.

4 La promoción de la colaboración y la tarea común entre todos los implicados en esta lucha.

5 El acceso a estudios superiores y universitarios de los adolescentes y jóvenes atendidos.

6 El trabajo por la eliminación del trabajo de menores en las minas de oro y la formación profesional como alternativa.

7 La atención nutricional y pediátrica de 58 bebés entre la población acogida en el proyecto (desplazados internos por el terrorismo)

8 La atención a unas 7.000 personas desplazadas en Bam (adultos y niños) y unas 5.000 en Kaya, en las mismas áreas de atención antes citadas

### Síntesis global de las actividades del proyecto en 2024

<b>Actividades médico sanitarias</b>	<b>Actividades psicosociales</b>
<ul style="list-style-type: none"> <li>- Consulta</li> <li>- Tratamiento de enfermedades oportunistas (IO)</li> <li>- Preparación para seguir el tratamiento con antirretrovirales (ARV)</li> <li>- Dispensación de ARV</li> <li>- Seguimiento biológico</li> <li>- Consulta de observación mensual y trimestral</li> <li>- Prevención de la transmisión madre - hijo</li> <li>- Consejos nutricionales</li> <li>- Dispensación de medicamentos</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- entrevista personal</li> <li>- Visita a domicilio (VAD)</li> <li>- Visita al hospital (VAH)</li> <li>- Consejo nutricional y apoyo con alimentos</li> <li>- Grupo de Palabra</li> <li>- Consulta psico social, psicológica y psiquiátrica</li> <li>- Charla educativa</li> <li>- Viaje de estudios</li> </ul>
	<b>Actividad espiritual</b>
	<ul style="list-style-type: none"> <li>-Visita a domicilio</li> <li>- Mantenimiento</li> <li>- Preparación</li> <li>- Llevar la eucaristía</li> <li>- Oración</li> </ul>
<b>Actividades de inserción y reinserción socioeconómica</b>	<b>Actividades de prevención</b>
<ul style="list-style-type: none"> <li>- Cría individual de ganado por los OEV no escolarizados</li> <li>- Venta de cereales y otros productos agrícolas por PVVIH adultos</li> <li>- Pequeño comercio</li> <li>- Microcréditos</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Counseling de grupo o individual</li> <li>- Grupo de Palabra</li> <li>- Charla educativa</li> <li>- Pruebas de VIH</li> </ul>
<b>Promoción de acceso a la atención y tratamiento contra la discriminación</b>	<b>Otras actividades de atención a los OEV</b>

<ul style="list-style-type: none"> <li>- Participaciones y presentaciones en las reuniones de la Comisión Provincial de Control del SIDA</li> <li>-Sensibilización en las aldeas de la realidad de la marginación en la comunidad (cambios hacia comportamientos no discriminatorios)</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Atención médica</li> <li>- Atención psico social</li> <li>- Atención nutricional</li> <li>- Escolarización de los OEV</li> <li>- Visita a las escuelas (VAE)</li> <li>- Fiesta Árbol de Navidad para OEV</li> <li>- Premio de rendimiento escolar (Fiesta de la Excelencia) OEV</li> <li>- Salida recreativa, visitas turísticas</li> </ul>
--	--

## OBJETIVOS (GENERALES Y ESPECÍFICOS), RESULTADOS.

- Ser un marco privilegiado de escucha y de consejo para el PVVIH sobre las cuestiones que le son propias, para restaurar la confianza en sí mismos y para luchar por vivir positivamente;
  - mejorar la salud del PVVIH (personas viviendo con el VIH) estabilizando su carga viral y asegurando el tratamiento del IO (Infecciones Oportunistas);
  - aliviar moralmente y físicamente a las personas y afectadas por el VIH, en particular por los huérfanos y los niños vulnerables (OEV), en riesgo;
  - motivar al PVVIH a implicarse activamente en su propia atención y a la de las personas recientemente infectadas.
  - mejorar la salud de los PVVIH estabilizando su carga viral y asegurando el tratamiento contra las enfermedades oportunistas;
- aliviar moralmente y físicamente a las personas afectadas por el VIH, en particular por los huérfanos y los niños vulnerables (OEV);
- uso del Centro Polivalente Wend Be Ne Do, con sala para actividades y reuniones y talleres, dormitorio, cocina, baños y almacén. Consecución de 19 literas para el dormitorio a través de PLAN International.
- Uso del vehículo Toyota Hylux para el proyecto
- Microcréditos para los usuarios del proyecto

### La atención médica en WBND

Esencialmente se trata de unas consultas para la prevención y el tratamiento de las IO, las consultas de observancia y de las dispensaciones de ARV:

1 consultas para beneficio de los enfermos

2 compra y entrega de medicamentos para el tratamiento de las enfermedades oportunistas

3 pago de los costos de los pedidos y de los costos de exámenes complementarios

4 atención de los hospitalizados ; para los enfermos ha sido un gran alivio y apoyo en todos los sentidos

## Seguimiento biológico

El seguimiento biológico es indispensable para una buena atención médica. Es por ello que WEND BE NE DO ha hecho muchas veces la carretera de Kaya, al CHR, con los informes de los enfermos y muestras de sangre para el recuento de CD4. Gracias al laboratorio de allí se puede realizar, ya que en Kongoussi no está operativo el laboratorio desde hace bastante tiempo. Desgraciadamente no se cuenta en la zona con equipamiento para detectar la carga viral en sangre. Esta prueba sólo se puede realizar en la capital, Ouagadougou. Regularmente, los pacientes, sobre todo los nuevos, son reunidos en el Centro Médico de Bam para que se efectúen las extracciones muy temprano por la mañana y enviarlas al laboratorio en Kaya.

Así, en vísperas de la extracción colectiva, la sede de WEND BENEDO se transforma en dormitorio común para acoger a los pacientes para la noche. Las extracciones son hechas entre las 5,30 y las 6,30 de la mañana con el fin de estar en Kaya en el laboratorio para las 8. WBND también se encarga de los gastos de exámenes con un coste global de 11.500 CFA por persona. Esta forma de organización pretende ayudar a los enfermos que, en principio, deberían acercarse cada uno a Kaya para estos exámenes. Actualmente el seguimiento biológico se hace en el Centro Médico de Bam y la cuenta CD4 en el Centro Médico de Kongoussi. Esto ha sido de gran ayuda a pacientes y prestatarios.

### El tratamiento con ARV (antirretrovirales) y pruebas de VIH

WBND prepara a los enfermos para empezar a tratarse con ARV.

También realiza pruebas de VIH tanto en la sede del proyecto como en las aldeas.

El gran problema que ha generado los fallecimientos habidos ha sido tardar demasiado en hacerse las pruebas de VIH y ponerse en tratamiento y atención acogiéndose al proyecto. WBND trabaja intensamente en las aldeas para atajar esta situación.

### Nuestras dificultades en la atención

Nuestras instalaciones diseñadas para oficinas eran al mismo tiempo dormitorios, siendo actualmente el nuevo Centro Polivalente el lugar para ello. Para algunas personas que empiezan con ARV es necesario acompañar y ayudar para un buen seguimiento y ello nos obligó a alojar a menudo durante quince días o más a gente que viene de lejos. Los efectos esperados de los antirretrovirales no pueden ser efectivos sin un buen cumplimiento y una alimentación adecuada.

La falta de reactivos en el laboratorio del Centro Médico de Bam hace a veces difícil el acceso al control biológico, esencial para una buena atención.

## LA ATENCIÓN PSICO SOCIAL

### Las consultas psico sociales

Se ha asegurado esta actividad por el personal permanente de WBND todos los días laborables en la sede. Las entrevistas personalizadas constituyen esencialmente en la acogida, la escucha, los consejos y el counseling.

Consulta psicosocial: se ha realizado con intervención de la coordinadora y por los voluntarios afectados de VIH cada día de la semana, en los locales de WBND. Los nuevos positivos VIH han sido acogidos y escuchados, y el testimonio de los voluntarios seropositivos ha ayudado mucho a los nuevos para adquirir ánimo y esperanza.

Una serie de conclusiones:

- El 30% de mujeres en la provincia son excluidas tanto por su familia como por su marido. Son las víctimas de la estigmatización y la discriminación.
- Éstas han sido tales que muchos hombres y mujeres han preferido dejarse morir que saber algo de su infección.
- Algunas personas bajo tratamiento ARV no se han tomado en serio el seguimiento y han optado por abandonar la terapia.
- La gangrena que es la discriminación y estigmatización ha reducido al silencio durante mucho tiempo a hombres y mujeres que han llegado demasiado tarde al tratamiento.

De cara a esto, WBND se ha sentido interpelado por la lucha en este sentido, eliminar la estigmatización y discriminación, para suscitar un buen seguimiento y facilitar la atención global en adultos y OEV.

Esta atención psico social es muy beneficiosa, tanto para los afectados como para los OEV . Los diagnósticos revelan una crisis de adolescencia y una falta de autoridad de los padres. Se realiza también un seguimiento en los chavales que estudian en los centros de formación profesional

#### Los grupos de palabra

Es tiempo de escuchar, compartir experiencias y fraternidad ayudando a los enfermos a aceptarse como tal y vivir positivamente.

Para los grupos de intervención, el grupo principal está dividido en dos: las viudas y viudos que son todos los días 5 del mes; y las parejas, el 7 de cada mes. Se trabaja en temas como los que sigue:

- El derecho a la educación y a la información en materia VIH-sida;
- la prevención, la detección, el diagnóstico, las prácticas seguras y sus procedimientos;
- la confidencialidad y la protección del afectado VIH;
- las disposiciones penales y las disposiciones finales donde el legislador hace una apertura para permitir al ejecutivo tomar disposiciones reglamentarias por la aplicación de la ley, y esto con vistas a ofrecer la posibilidad de tomar en consideración otros grupos vulnerables y específicos como los refugiados, los trasladados etc. Anotamos también las sanciones adaptadas al espíritu de la Ley y a cada infracción.

En cuanto a los deberes, el portador VIH deben protegerse con el fin de no transmitir el virus a otros. Tienen también el deber de darle la información a su pareja compartiendo su estado serológico. Las leyes que condenan las transmisiones voluntarias también han sido expuestas en los cursos de este encuentro. Los participantes estuvieron muy interesados y encantados por toda la iluminación recibida en la materia. Ellos se dieron cuenta claramente de sus derechos pero igual de sus deberes que no tienen que descuidar.

Encuentro con las personas de confianza de los PVVIH

Ha habido cuatro encuentros con los confidentes de los afectados por el VIH. Uno de los temas debatidos fue el sufrimiento por la enfermedad, presentado. Vuelve a salir que el sufrimiento está en la vida y en la fragilidad del Hombre. Les dio la visión de la enfermedad mostrando cómo el VIH es una preocupación universal. Y cómo todos nosotros debemos luchar por estar en pie y ayudar a nuestros hermanos y hermanas enfermas para estar junto a ellos y que hay que vivir dignamente, acompañados y apoyados entre nosotros.

Esta programación se viene haciendo en los últimos años. Es un momento de escucha, de compartir y de darnos ánimos los unos a los otros. Un animador escogido por el grupo desarrolla un tema de interés para todos. Éste es también escogido entre todos, y es un lugar donde los afectados de VIH se encuentran y apoyan mutuamente, sobre todo los nuevos.

Reflexionan acerca de que no están solos por el hecho de estar infectados, y se reencuentran a menudo con gente que conocen desde hace tiempo. Esto suscita la esperanza y el ánimo en ellos. Cuando acaba el encuentro hay una comida comunitaria, lo cual refuerza el compartir y la fraternidad.

#### Las visitas a domicilio (VAD)

«Estar con» es estar más cerca. Es lo que significa WBND.

Estar con:

- Para ver, comunicar, escuchar, compartir,
- Para apoyar moralmente y psicológicamente con el fin de recuperar la confianza, de hacer renacer la esperanza de vida
- Para ayudar a observar bien el tratamiento
- Para sensibilizar, aconsejar, animar a la familia que acepte la situación y ayudar al familiar enfermo con los cuidados necesarios.

#### Las visitas al hospital

WBND visita y acompaña a hospitalizados en el Centro Médico de Bam, el hospital de Kongoussi y en hospitales de Ouagadougou, la capital de Burkina Faso.

#### LA ATENCIÓN NUTRICIONAL

Una buena alimentación contribuye a mejorar la salud sobre todo en las personas inmunodeprimidas. La atención nutricional viene dada por consejos nutricionales y por la aportación de alimentos.

Antes de cada sesión de distribución de alimentos hay una charla con consejos de nutrición.

- 12.000 personas han recibido dotación de víveres en 2024, habida cuenta del gran número de seres humanos desplazados por el terrorismo..

#### LUCHA CONTRA EL PALUDISMO

En el marco de la lucha contra el paludismo, WBND ha hecho varias actividades en bien de las personas de las aldeas.

## LA ATENCIÓN A LOS NIÑOS HUÉRFANOS Y VULNERABLES, EN RIESGO (OEV)

### 1 Apoyo médico

Ha habido dieciocho niños hospitalizados y numerosos adultos, de los que nos hemos cargo totalmente: todas las consultas, los gastos de los pedidos, los exámenes médicos, han ido a cargo de WBND.

### 2 Apoyo psicosocial y escolar

En el marco de la atención psicosocial de los OEV, sobre todo son las entrevistas individuales lo que contribuye a realizar cambios positivos en algunos niños.

Durante el año ha habido un solo encuentro con todos juntos: el llamado « Día del Árbol de Navidad”. Fiesta de canciones, danzas, intervenciones espontáneas y comida en común.

Visitas a las escuelas y centros de formación profesional para el seguimiento de los chavales. Esta tarea es del educador de WBND.

La jornada para el premio de reconocimiento del rendimiento escolar (Fiesta de Excelencia). Uno de los objetivos es animar y recompensar a los alumnos con mejores resultados escolares, para suscitar en la totalidad el buen espíritu de trabajo y el gusto por el estudio. Los premiados recibieron una bicicleta, un kit escolar y otros regalos. Los tres primeros de cada clase recibieron un complemento más a su kit escolar, y los no escolarizados, un paquete con jabón, detergente, ropa y caramelos. Al acabar, comida comunitaria.

Varios de nuestros jóvenes y adolescentes cuentan ya con un puesto de trabajo tras su formación técnica (Electricidad, mecánica del automóvil, panadería, confitería, costura...) El proyecto les ha facilitado su centro de formación, internado y beca de estudio.

Muchos niños que se quedan en casa sin escolarizar son animados y apoyados para emprender su educación.

#### Apoyo alimentario

Las charlas educativas se hacen con los niños cada vez que hay distribución de alimentos. Se trata de consejos nutricionales, de higiene...

Bastantes han recibido ayuda alimentaria como complemento de su dieta pobre en proteínas y vitaminas.

## BIENES Y SERVICIOS GENERADOS POR EL PROYECTO WBND

- La atención médica a personas con tratamientos antirretrovirales
- Seguimiento de los OEV en las diversas zonas de actuación del proyecto
- Reducción de la tasa de mortalidad por el VIH-sida

- Atención nutricional, escolar, médica y psicosocial de los desplazados por el terrorismo en nuestra Región Centro-Norte
- La cercanía en la actividad de WBND en las zonas de intervención

La implicación de los afectados de VIH-sida atendidos por WBND en la marcha y actividades del proyecto

- La reducción de gastos en las familias con personas con VIH-sida

### Apoyo socioeconómico

Un aspecto importante en el desarrollo del proyecto es llegar a una auto gestión económica, evitando la dependencia de la ayuda externa. En este sentido, desde 2012 se inició una CADENA DE SOLIDARIDAD. Se trata, pues, de crear recursos entre los mismos usuarios para asegurar sus medios de vida.

A fecha de hoy, 65 parejas de cabras se han entregado a 48 usuarios y usuarias de WBND. Algunas de ellas han sido vendidas en el mercado y los fondos recuperados forman parte de una CAJA DE SOLIDARIDAD.

La actividad de microcréditos entre los usuarios para el desarrollo de ciertos trabajos de agricultura y ganadería. El balance de esta primera convocatoria ha sido muy positivo, ya que de 85 personas han sido beneficiadas por los micro créditos. 21 recibieron una segunda dotación, con un tiempo de un año para su devolución. Otro grupo de personas ha recibido un micro crédito a devolver en seis meses, vista la buena evolución de este apoyo socioeconómico.

## VALORACIÓN DEL PROYECTO EN 2024

### 1 La atención médica

Consta del conjunto de las prestaciones arriba citadas y es asegurada con acompañamiento en el Centro Médico de Bam, del centro médico con unidad quirúrgica y el centro hospitalario regional, cada uno en su especialidad.

En opinión de las personas atendidas por WBND, los servicios de salud son accesibles y de calidad y hay una buena experiencia en la atención. Observamos que el número de personas con ARV se mantuvo en el curso de 2024, lo que explica que los enfermos tienen un buen seguimiento.

Casi todas personas han recibido medicamentos específicos desde el proyecto.

Se realizan exámenes complementarios biológicos, fibroscopias, ecografías, radiografías... También los números análisis de hemogramas y serologías.

### 2 La atención psico social

En esta área hemos tenido un avance con la contratación y la presencia de una psicóloga en el seno de la asociación. Esto permitió devolver esperanza y vida a varias personas que, por su enfermedad, las habían perdido por falta de apoyo moral y material. La

diversidad y la calidad de las actividades realizadas en la atención psico social redujeron la estigmatización, particularmente en las mujeres viudas y sus niños; pero aún quedan desafíos, ya que se observan siempre discriminaciones que no favorecen la atención médica de las personas que viven muy lejos de WBND (algunas a 70 km de Bam). Se añade la atención en este terreno a los desplazados en Bam y Kaya.

Los viajes y salidas recreativas, a pesar de su costo, son muy apreciadas por el grupo, por lo instructivo y favorecedor de ir cambiando de lugar, asunto que ayuda a sentirse mejor en todos los aspectos.

Para los OEV, estas salidas a parques de animales y lugares de interés son muy formativas y despiertan la curiosidad de los niños, así como la visita realizada a la capital, Ouagadougou, que ya viene siendo habitual cada año.

### **3 Los grupos de palabra**

Organizados y conducidos muy a menudo por afectados de VIH voluntarios bajo la dirección de la coordinadora, el año 2024 conoció sobre todo una participación fuerte de los padres o los tutores de afectados y OEV en el marco de la reducción de la estigmatización y del seguimiento del tratamiento de los enfermos en sus casas. Se trata para el portador de VIH de poder confiar en lo que hay de positivo en todo esto, y a los padres de compartir esta situación por su implicación total en la atención comunitaria. Estos encuentros son también una oportunidad para las personas para compartir su día a día y contribuye a quitar zonas de sombras en busca de paz mental y en busca de esperanza. Las comidas comunitarias son servidas para estas ocasiones y crean momentos de tranquilidad, de ser útil, de alegría, de estima de sí mismo y de solidaridad entre los miembros.

### **4 Las visitas**

Éstas se realizan a domicilio, en el hospital o en las escuelas, y contribuye a reducir la estigmatización y a que surja el derecho a la esperanza

La cercanía, el «ESTAR CON» con las personas que sufren, es esencial para WBND. Esta actividad específica del proyecto se lleva a cabo por la coordinadora, los afectados voluntarios, los mismos enfermos entre ellos y el grupo de seguimiento de la Fundación Tienda Asilo de San Pedro en sus visitas anuales.

En el marco de la actividad de las visitas, tenemos nuestras limitaciones por la insuficiencia de medios de transporte, por las dificultades de los mismos voluntarios que no siempre pueden recorrer las distancias entre unas aldeas y otras, y sería magnífico aumentar la presencia de WBND en los domicilios y escuelas para que cada vez más personas se vean beneficiadas por el proyecto.

### **5 El apoyo a los OEV**

El año 2024 ha sido destacado en el marco del apoyo a los OEV por acontecimientos tales como el día de reconocimiento escolar, los regalos de kit escolar, el Día del Árbol de

Navidad, además de las atenciones normales: sanitarias, escolares, psico sociales, nutricionales, espirituales y provisión de ropa.

La jornada del premio al rendimiento escolar (Fiesta de Excelencia) tuvo una buena presencia de autoridades locales de la provincia en materia de educación. Este acontecimiento ha contado con el patrocinio y participación especial del Plan Kongoussi a través de los regalos de kit escolar y bicicletas. Quedó muy claro que esta actividad debe seguir para reforzar el ánimo por el estudio en los niños.

Los OEV escolarizados o en formación profesional y universitaria cursan estudios en centros de Kongoussi, Kaya, Ziniaré y Ouagadougou. Éstos se forman en mecánica del automóvil y motocicletas, confitería, corte y confección, carpintería, veterinaria y enfermería.

#### Logros y dificultades

Un análisis de la situación nos permite hacer esta valoración entre lo positivo del proyecto y los temas pendientes por resolver:

#### Puntos fuertes

La atención médica a personas con tratamientos antirretrovirales  
Seguimiento de los OEV en las diversas zonas de actuación del proyecto  
Reducción de la tasa de mortalidad por el VIH-sida  
Drástica reducción de la mortalidad infantil  
La cercanía en la actividad de WBND en las zonas de intervención  
La implicación de los afectados de VIH-sida atendidos por WBND en la marcha y actividades del proyecto  
La reducción de gastos en las familias con personas con VIH-sida  
Éxito en la formación profesional de los OEV  
Consecución de trabajo autónomo de nuestros jóvenes  
Atención a los desplazados por el terrorismo

#### Dificultades

- INSUFICIENCIA DE UN EQUIPO CUALIFICADO PARA LA PUESTA EN MARCHA DE LOS PROGRAMAS DEL PROYECTO
- INSUFICIENCIA DE MEDIOS LOGÍSTICOS
- INSUFICIENCIA DE RECURSOS FINANCIEROS
- INSEGURIDAD EN EL PAÍS POR ATENTADOS TERRORISTAS

### **3 NOTAS PARA ENTENDER EL MOMENTO DE BURKINA FASO**

#### Devenir político

5 agosto 1960: proclamación de la independencia de Francia, con el Nombre de Alto Volta. Maurice YAMÉOGO, presidente.

4 enero 1966: YAMÉOGO es derrocado por el ejército. El coronel Sangoulé LAMIZANA, jefe de Estado.

14 junio 1970: se aprueba en referéndum una nueva Constitución, que autoriza a LEMIZAMA a seguir en el poder hasta 1975. Gérard OUÉDRAOGO, primer ministro.

25 noviembre 1980: golpe de Estado militar del coronel Saye ZERBO.

7 noviembre 1982: nuevo golpe de Estado: Juan-Baptiste OUÉDRAOGO, presidente.

4 agosto 1983: El Consejo Nacional de la Revolución nombre a Thomas SANKARA presidente, llamado el Che Guevara de África.

4 agosto 1984: Alto Volta pasa a llamarse Burkina Faso.

15 octubre 1987: SANKARA es asesinado. Blaise COMPAORÉ, presidente.

1 diciembre 1991: elecciones presidenciales multipartidistas. COMPAORÉ, presidente.

1998, 2005, 2010: COMPAORÉ es reelegido sucesivamente.

15 abril – 2 junio 2011: ola de protestas sociales y motines militares.

31 octubre 2014: dimisión de COMPAORÉ. Asume el poder el teniente coronel Isaac Yacouba ZIDA.

16 noviembre 2014: el diplomático Michel KAFANDO asume la presidencia del país. ZIDA, primer ministro.

16 setiembre 2015: intento de golpe de Estado. Los militares partidarios de COMPAORÉ disuelven todo elemento democrático.

30 noviembre 2015: Roch Marc Christian KABORÉ, primer presidente elegido democráticamente.

16 enero 2016, coincidiendo con la visita de seguimiento de la Fundación: AlQueda en el Magreb Islámico comete en Ouagadougou un doble atentado en el que murieron 30 personas de 18 nacionalidades.

En enero 2022 se produjo un golpe de Estado militar (coronel DAMIBA) por las protestas continuadas sobre la falta de soluciones para el terrorismo, y en octubre ha habido otro nuevo golpe de Estado militar, intramuros, por el mismo motivo, siendo el capitán Ibrahim TRAORÉ el actual jefe de Estado. TRAORÉ tiene un apoyo popular casi mayoritario en todo el país, como han visto de primera mano los cooperantes de la Fundación en su estancia de diciembre.

Más de 3.800 víctimas ha habido en 2023 por ataques terroristas, y cifra indeterminada en 2024, y los desplazados en diversas áreas del país son unos dos millones de personas.

El Ministerio de AAEE de España desaconseja viajar a Burkina Faso. Resulta ser el país más peligroso del mundo, por delante de Afganistán.

Conocemos a dos ciudadanos inmigrantes de Burkina Faso en Cartagena. Hay más en el resto de la Región de Murcia, donde trabajan como temporeros en faenas agrícolas y ganaderas y en la construcción.

#### **4 LA FUNDACIÓN TIENDA ASILO DE SAN PEDRO Y WEND BENEDO**

La Fundación provee trimestralmente con transferencia la respuesta a los gastos del proyecto, toda vez que se reciben desde Burkina Faso el expediente completo del informe económico, con entradas y salidas, notas de gastos, facturas, etc.

- El proyecto se ha consolidado en estos años, dando respuesta a los usuarios de una manera efectiva y eficiente.
- Es mucho más lo positivo que lo negativo en la trayectoria del mismo.
- Las dificultades planteadas pueden ir teniendo cauce de solución por el esfuerzo demostrado de todos, tanto el Consejo de Administración como el equipo en Bam.
- Especial nota al voluntariado en Bam, por su apoyo a Suzanne y su entrega generosa, que parte de los mismos enfermos que no se encierran en sus propios problemas.
- Valoración muy positiva del trabajo de Suzanne en todos los aspectos.

Habrá que hacer un esfuerzo por parte de la Fundación y de las instituciones que colaboran para sacar adelante el gran reto de la atención global a los huérfanos de WBND y los niños en riesgo. Este capítulo es prioritario en nuestras opciones como organización dedicada a la atención de quienes más lo necesitan.

## SEGUIMIENTO DEL PROYECTO DESDE ESPAÑA Y VISITAS DE SEGUIMIENTO

La comunicación entre la Fundación y WBND es casi diaria a través de las redes sociales. Además, trimestralmente se envía desde Burkina Faso el informe de actividades y el económico.

Anualmente cooperantes de la Fundación y otras ONG's amigas van a Burkina para la visita de seguimiento. En la última semana de 2024 han estado los cooperantes Carlos LLANO FERNÁNDEZ, responsable de Childhood Smile (Madrid), José Ignacio ARSUAGA GARCÍA-PELAYO, responsable de Amigos de Burkina (Madrid) y Aurelio SANZ BAEZA, por la Fundación Tienda Asilo de San Pedro, teniendo encuentros de convivencia e intercambio con usuarios del proyecto en las zonas de Kongoussi y de Kaya, y compartiendo con el Consejo de Administración y equipo local la realidad del proyecto. En ningún momento han sentido inseguridad por la situación del país.

Esta visita se ha calificado por todos como muy provechosa y enriquecedora humanamente.

## 5 PRESUPUESTO WEND BENEDO 2024

Personal local	24.712,18 €
Luz	1.000 €
Teléfonos, comunicaciones, Internet	1.500 €
Combustible vehículos proyecto y motocicletas	6.100 €
Alimentos e higiene	31.598,78 €
Ayudas familiares (microcréditos y ayudas directas)	5.049,40 €
Medicamentos, hospitalizaciones, analíticas	12.800 €
Reparación sede	5.000 €
Reposición material oficina sede	5.000 €
Gastos de escolarización niños, internados, formación técnica y universidad	74.242 €
<b>TOTAL:</b>	<b>167.002,36 €</b>

## 6 DATOS 2024 WEND BENEDO

Beneficiarios adultos: 330

OEV (niños, adolescentes y jóvenes huérfanos y vulnerables): 382

Desplazados por el terrorismo que reciben apoyo de WBND: 12.000 aproximadamente

Bebés de desplazados mantenidos: 58

Beneficiarios con antirretrovirales: 267

OEV escolarizados: 175

OEV no escolarizados en seguimiento: 72  
Adolescentes y jóvenes en formación profesional y universitaria: 34  
OEV beneficiarios del curso de vacaciones: 20  
Visitas de seguimiento escolares: 37  
Jóvenes con trabajo: 28  
OEV atendidos entre los desplazados: 193  
Analíticas biológicas realizadas a adultos: 46  
Analíticas biológicas realizadas a OEV: 23  
Pago de recetas médicas adultos: 205  
Pago de recetas médicas OEV: 187  
Hospitalizaciones: 3  
Atendidos por la acción psicosocial personalizada: 141  
Entrevistas realizadas: 165  
Consultas con la psicóloga (OEV): 24  
Beneficiarios de acción psicosocial: 380  
Participantes en Grupo de Palabra: 282  
Beneficiarios de encuentros comunitarios de apoyo: 197  
Comidas comunitarias celebradas; 10  
Visitas a domicilio: 26  
OEV participantes en encuentros trimestrales: 241  
OEV participantes excursión de tres días a Ouagadougou: 60

## **7 ORGANIZACIONES COLABORADORAS CON LA FUNDACIÓN TIENDA ASILO DE SAN PEDRO PARA WEND BENEDO 2024**

Excelentísimo Ayuntamiento de Cartagena

ONG Chilhood Smile, Madrid

Amigos de Burkina, Madrid

Congregación Religiosas Reparadoras del Sagrado Corazón, España

SP/CNL, Burkina Faso (Plan Nacional de Lucha contra el Sida)

PLAN, Burkina Faso

OCADES, Burkina Faso

Parroquia Ntra Sra de la Piedad, Perín, Cartagena

Parroquia San Juan de la Cruz, Jaén

Fraternidad de Jesús, Murcia

Centre Médicale Diocésain de Bam, Burkina Faso

Chrétiens pour le Sahel, Luxemburgo

District Sanitaire de Kongoussi, Burkina Faso

Delegación del Gobierno, provincia de Bam, Burkina Faso

Action Social, Burkina Faso

Delegación Educación Primaria y Secundaria, Burkina Faso

Comunitat de Jesús, Cataluña

Parroquia de Saint Denis, París, Francia

---

Relatores:

Suzanne OUÉDRAOGO, Bam, Burkina Faso y Aurelio SANZ BAEZA, Perín, Cartagena